
Vision d’avenir 

Messieurs les maires et mesdames les mairesses de la MRC Memphrémagog, j’aimerais dans un premier temps que 
vous abandonniez les mots déchets et enfouissement de votre vocabulaire politique car ils ne concordent pas avec le 
mot gestion. Déchets et enfouissement signifient quelque chose dont on se débamasse, tandis qu’une vraie gestion 
des produits résiduels recyclés (ie n’utilise pas le mot recyclable car cela présuppose qu’il y en a qui ne peuvent être 
reutiïisés) a une définition très différente. 

Je vous demanderais aussi de ne plus vous attarder sur le projet d’agrandissement du site d’enfouissement d’lntersan, 
dans le Canton de Magog, car un jour ou l’autre, suite à une panne de courant prolongée et de fortes pluies, la 
catastrophe arrivera et provoquera un déversement dans la rivière Magog et le lac Lovering. Il faut aussi prendre en 
considération la pression que produira sur les sols déjà contaminés, les 300 O00 tonnes que l’on projette d’enfouir 
annueilement et cela pour au moins 30 ans. Aussi, le passage des centaines de camions de résidu compacté venant on 
ne sait d‘ou. 

Aiors messieurs les maires et mesdames les mairesses, citoyens et citoyennes, il faut penser autrement et j’aimerais 
usus faire part de ma vision d’avenir Concernant une vraie gestion des produits résiduels recyclés. Je vois, à 
proximité d’une autoroute, trois chemins traversant un boisé d‘environ % kilomètre. Le premier sert pour la rentrée 
des camions des produits à recycler, le deuxième pour les autobus qui transportent les employés venant des villes et 
villages avoisinants et le troisième, pour la sortie des camions avec les produits recylés pour la liwaison aux 
consommateurs. Au bout de ces chemins, un très grand bâtiment dans lequel se fait le déchargement des camions 
pour le triage des différents produits. A ce bâtiment sont rattachés des dizaines de bâtiments plus petits où l’on 
transforme les produits choisis selon leur composition, au bout de ces bâtiments, des camions chargés de produits 
recyclés de très bonne quaiité, sécuritaires et conformes aux normes. Pour en nommer quelques-uns, je  vois des 
bâtiments pour le carton, pour le papier de différentes qualités, pour des matériaux de construction, pour les pneus, 
les huiles, pour les électroménagers, pour les meubles, pour le plastique épais, pour te papier plastique, pour le 
compostage, pour ie verre, pour des pièces d’autos usagées, pour des presses à métal, pour des unités informatiques et 
bien d’autres qu’il serait trop long d‘énumérer. Près de 3 O00 personnes travaillent sur le site et bien d’autres en 
emploi direct et indirect. 

Pour un tel projet, je  vois plusieurs MRC de la région Estrienne réunies, un gouvernement qui n’a pas peur de 
s’impliquer dans ce processus nouveau et un public avisé qui aide au départ au nettoyage et au triage des produits. II 
m’en coûtera peut-être un peu plus pour recylcer mes produits résiduels mais j’aime mieux que mes taxes servent à 
créer des emplois avec l’espérance de revenus plus tard, que de voir une multinationale me forger une épée de 
Damoclès. II faut aussi prendre en considération l’économie des matières premières qui se feront de plus en plus 
rares. N’oublions pas que nous avons emprunté cette terre de nos enfants, il faudrait la leur remettre dans un état 
vivabie car eux aussi l’emprunteront de leurs enfants. 

Ici: j’invite tous les citoyens et citoyennes, dans le but de facilité la mise en marche de ce projet par nos dirigeants qui 
ont besoins de notre collaboration, de m’envoyez par retour du courrier leur approbation et leur commentaires. Je 
remenerai vos réponses avant la réunion du 17 juillet 2002 aux dirigeants de la MRC Memphrémagog. Alors 
impliquez-vous répondez immédiatement. 

Jean N. Leduc 


